



## PANORAMA DE LITERATURA PATAGONICA-FUEGUINA

**JORGE RUBÉN MORALES-ALVAREZ**

Carlos Vega Letelier

Jorge Rubén Morales-Alvarez residió en Punta Arenas por largos años alternando sus quehaceres profesionales de abogado y profesor de Estado, con sus afanes de escritor. Como abogado, fue auditor de la Tercera Zona Naval; como profesor, enseñó en los colegios y liceos regionales las asignaturas de Historia, Filosofía y Educación Cívica.

Nació en Quito (Ecuador) lugar en donde su padre cumplía funciones oficiales para Chile. Ya en su patria ingresó a la Escuela Naval, egresando como oficial de la Armada Nacional. Tomó la decisión de estudiar Derecho, para lo cual se retiró de la marina, temporalmente, hasta que recibió su título de abogado.

Llegó a Punta Arenas el año 1942, traslado que creyó por un período corto de permanencia; pero, se "aquerenció" y aquí se radicó por más de seis lustros.

Publicó su primera novela "Valor de vivir", editada en Buenos Aires (Rep. Argentina) el año 1949. Luego, con el sello de la Editorial Universitaria, editó "Gloria del Panecillo", obra que fue galardonada con el Premio Municipal "Gabriela Mistral". La crítica especializada destacó la labor del nuevo escritor, la que fue rubricada pronto con otro premio "Gabriela Mistral" que le fue conferido por su excelente y meditado ensayo: "Sanidad peregrina del pensar".

De esta época data una novela que fue ávidamente recibida por la crítica regional y toda la comunidad magallánica: "Cuando los hombres dejan sus sombras", obra enlazada emocionalmente al acontecer literario de la Región.

Hubo un prolongado silencio en el quehacer literario de Jorge Rubén, después de su traslado a Santiago; silencio que rompe con la edición de varias obras que vienen a rubricar su bien logrado prestigio como escritor. Cuatro libros -nada menos- se suman a su bibliografía: "Un hombre de Hanuka", "Altas cumbres de la Diáspora", "Bajo la estrella" y "Mamá Amalia". Jorge Rubén no

oculta el origen judío de su apellido que rubrica Morales-Alvarez, así, con un guion intermedio.

Anunció un volumen de relatos australes que tituló "Canal Cockburn al W...", que hasta ahora no ha llegado a nuestras manos. La curiosa geografía del lugar en que se desarrollan las acciones, el dominio del lenguaje marinero que el autor suma a la búsqueda de los temas -que siempre acierta logros de interés -son anticipos para el lector ávido de emociones...

"Altas Cumbres de la Diáspora" es un ensayo reactualizado de un trabajo realizado por años con gran cariño y dedicación. Viene a ser una contribución muy valiosa al aporte de los sefarditas (judíos españoles) en el ámbito del pensamiento, las ciencias y las artes. Por sus páginas desfilan astrónomos, filósofos, matemáticos, ensayistas, dramaturgos, escritores, pintores, escultores, juristas, políticos, estadistas, médicos, economistas, empresarios, descubridores, sacerdotes, conquistadores, colonizadores, viajeros, mártires y otros...

"Bajo la Estrella", es una novela biográfica: la historia familiar desde la huida de España bajo la Inquisición. En ella, narra su dispersión a partir de Talavera de la Reina. El relato comienza en Magallanes a poco de morir la señora madre del comandante Benjamín Ricardo. El ambiente de tertulia magníficamente logrado no es extraño en la narrativa de Morales-Alvarez, conversador impenitente...

"Mamá Amalia" es un libro de confesiones y denuncia.

"Un hombre de Hanuka" es la biografía novelada de El Greco. Un alegato en favor del derecho a ser distinto o a disentir. El subtítulo de la novela es un concepto aclaratorio: "La novela de una conciencia".

La palabra "Hanuka" salude a la fiesta hebrea de las luminarias: un recuerdo emocionado de los Macabeos que lucharon por estos derechos.

**Jorge Rubén Morales-Alvarez [artículo] Carlos Vega Letelier.**

**AUTORÍA**

Vega Letelier, Carlos

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1995

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Jorge Rubén Morales-Alvarez [artículo] Carlos Vega Letelier. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)